



25è SEMINARI DE RECERCA I PUBLICACIONS DEL GRUP COPOLIS (3/2024)

Coordinadora: Rosa Ortiz Monera

25è SEMINARI DE RECERCA I PUBLICACIONS DEL GRUP COPOLIS

14 de novembre de 14,30h a 16,30h
Aula 1033 de la Facultat d'Economia i Empresa
Universitat de Barcelona. Diagonal, 690

Descripció

En el marc de les activitats del Grup COPOLIS, proposem la celebració de diversos seminaris de recerca i innovació docent. Concretament, durant l'any 2021 s'inicia un cicle de seminaris sobre: recerca i publicacions; tesis doctorals en curs; i innovació docent. Amb els de recerca i publicacions es dona continuïtat als seminaris i tallers de treballs metodològics que ha celebrat el grup des dels seus inicis. Els membres del grup o persones col·laboradores presenten la recerca o publicació en la que estan treballant. En aquestes presentacions s'exposa la recerca o publicació en curs així com les principals limitacions, problematitzacions i dificultats, posant especial èmfasi en el procés. Es realitza una presentació per sessió, que va seguida d'intervencions per part de la resta dels membres i d'altres persones assistents amb aportacions, preguntes i d'altres qüestions a plantejar. L'objectiu d'aquests seminaris és, d'una banda, conèixer els treballs dels membres i persones col·laboradores del grup i, d'altra banda, compartir experiències i coneixements en l'àmbit de la recerca i de les publicacions. A continuació, es presenta el 23è seminari de recerca i publicacions.

La articulación entre extractivismo y patriarcado en territorios latinoamericanos del Sur global

Presenten: Candela de la Vega i Paula Daniela Reinoso

Resum: La històrica concentració de la propietat, distribució i ús de la terra en Amèrica Latina és un aspecte central per pensar la articulació entre el extractivisme i el patriarcado, en tant forma en la que se organitza les contemporànies formes de la dominació social. És que, en el sistema-mund capitalista-colonial-patriarcal, els renovats modes de cercaments sobre els territoris i els projectes extractivistes recrudescen, amplien o reproducen les violències sobre cossos feminitzats, pobres i racialitzats.

En este marco, en un primer momento mostraremos una sistematización de las tendencias en América Latina que dan cuenta de las brechas de género en el acceso, uso y control de los territorios a partir de sus diversas manifestaciones: la prioridad masculina en la herencia o en la asignación de tierras; la manera en que la

contaminación de los bienes comunes afecta diferenciadamente a las tareas de reproducción social y a quienes se ocupan de ella; el protagonismo de mujeres en las luchas por la defensa de los territorios y, en consecuencia, el recrudecimiento de la represión y persecución política hacia esos activismos.

En un segundo momento, presentamos los hallazgos de una investigación empírica alrededor de la constante y amplificada conflictividad socioambiental en la Provincia de La Rioja, Argentina. Buscando aportar a la discusión sobre los modos concretos e históricos en los que se articulan las formas extractivistas y patriarcales de la dominación en las sociedades capitalistas contemporáneas, mostramos que: existen relaciones de vasallaje y relaciones de servidumbre que no solo muestran rasgos feudales de la dominación capitalista, sino que también proporcionan un punto de apoyo para la reproducción tanto de relaciones y prácticas extractivistas sobre la naturaleza como de relaciones y prácticas patriarcales. Metodológicamente, el estudio se basó en el análisis cualitativo de 21 entrevistas realizadas a mujeres que participan en las luchas territoriales riojanas, entre mayo de 2021 y junio de 2024.

Currículums breus:

Candela de la Vega

candela.delavega@unc.edu.ar

Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires (UBA), magíster en Administración Pública por la Universidad de Córdoba (UNC) y licenciada en Ciencia Política por la Universidad Católica de Córdoba (UCC). Se encuentra realizando un programa de pos-doctorado en "Ecología política, poéticas ambientales y luchas sociales", en el Centro de Estudios Avanzados (CEA) de la UNC. Es investigadora asistente del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET). Actualmente, se desempeña como investigadora de la UCC, la UNC y de la Universidad Nacional de Villa María (UNVM). Es profesora de grado en la cátedra de Teoría Política Contemporánea y la cátedra de Análisis de Políticas en la UCC, y de la cátedra de Teoría Política III en la UNC. Desde 2004 integra el equipo de investigación "El Llano en Llamas" y de la Fundación El Llano - CEPAL (Centro de Estudios Políticos y Sociales de América Latina), ambos espacios dedicados al estudio de conflictos y luchas sociales contemporáneas en América Latina. Además, desde hace más de diez años dirige proyectos de extensión universitaria y ha publicado diversos artículos y libros que abordan conflictos sociopolíticos en su intersección con el problema del ambiente y la naturaleza, el Estado y las políticas públicas, el neoliberalismo y sus formas de gobierno, entre otros. Integrante del Encuentro de Organizaciones (UTEP-Córdoba), de la Red Internacional de democracia comunal y de la Red de politólogas - #NoSinMujeres.

Paula Daniela Reinoso

paula.reinoso@ucc.edu.ar

De nacionalidad argentina, es doctora en Estudios Sociales Agrarios (Centro de Estudios Avanzados de la Universidad Nacional de Córdoba), licenciada en Ciencia Política (Universidad Católica de Córdoba) y diplomada en Feminismos Comunitarios Campesinos y Populares en Abya Yala (Universidad Nacional de Jujuy). Se desempeña como docente en la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales – UCC en las asignaturas de Escritura Argumentativa y Epistemología de las Ciencias Sociales. Asimismo, es profesora invitada en la Licenciatura en Derecho de la Universidad Ibero-Torreón. Por último, desde el año 2016 realiza tareas de docencia y asesoría metodológica en el Centro de Perfeccionamiento Ricardo C. Núñez del Poder Judicial de Córdoba. Desde 2015 integra el equipo de Investigación el Llano en Llamas y desde 2017 es parte de la Fundación El Llano - CEPAL (Centro de Estudios Políticos y Sociales de América Latina). Es integrante de varios proyectos de investigación y de extensión universitaria. A lo largo de su trayectoria ha publicado artículos y libros que abordan conflictos socioterritoriales en América Latina y particularmente en Córdoba (Argentina). Actualmente es integrante del Encuentro de Organizaciones (UTEP-Córdoba), de la Red Internacional de Democracia Comunal y de la Red de politólogas - #NoSinMujeres.

Día: 14 de noviembre de 2024.

Horari: De 14,30h a 16,30h.

Format: Presencial (Aula 1033, Facultat d'Economia i Empresa de la Universitat de Barcelona, Avinguda Diagonal 690).